

時代を生き、歴史を支えた 人びとと出会う

歴史上の人物

指導的な人物だけでなく、さまざまな分野・階層の人びとの生活や社会的な業績を叙述しました。子どもも多く登場し、生徒の共感を呼び起せるようにしました。



(10) 職人歌合の世界 —産業の発展と惣村—

「職人歌合」から人びとの声が聞こえてくる。このころ都市や村はどのように変わっていました。

帯をつくる女性、油を売る商人の姿から、社会の基底を成していた座や惣村の活力に迫ります。

■ 帯と扇のネットワーク

京都の紡織物は、中国から輸入したものに次ぐ高級品でした。その原料の生糸も、おもに中国から輸入していました。生糸を染め、布に織るは、女性の仕事でした。織った絹織物を手広く商う女性もいて、『絹の鬼子五位女』は、京都の広い範囲で、帯を売る業者をいました。

扇づくりは女性の仕事でした。『袋屋玄之』には、3人の女性をやい、自分が扇をつくっていました。彼女は扇屋の長として、京都での販売権の半分をおさえていました。扇は、暑いおぐだけではなく、行事のときも、しばしば用いられました。有名な絵師が扇をかいたものには、高い値段がきました。また、中国や朝鮮に多く輸出され、朝鮮との交易では、扇子が、扇の皮一枚と交換されています。

■ 錢が行き交い、栄える京都

15世紀になると、京都は、公家・武家・商工業者が住む大都市になりました。全国から物資が集まり、交通の要所では、馬車などの運送業者が活動しました。また、銭の貸し借りもさかんになります。銭をあすかつり貸したりする業者は、土販とよばれました。このころの京都には、多くの市井がおひって、小室の宿泊施設などが多く並んでいました。

要でした。借金を返せなかつた人の土地などは、土販のものになりました。

また、各地に特産物が生まれ、全国に充賣されました。この時につくられた歌、歌合

には、さまざまな手業者や商人が、えがかれています。彼らは、同業者ごとにまとめて、座とよば組合をつくり、朝廷や幕府に税を払うことによって、營業を独占する権利をえみました。

■ 自治の村々——惣村

14世紀から、地方では村の自治がすみました。これまでと変わって、あまり田畠をめぐらない村びとや若者も、村の運営に参加するようになります。

また、オーナーなどの指導者を中心に、会合を開いて、おきてをつづつたり、めごとを解決したりしました。おきてをめぐると、村からの追放や处罚などの厳しい罰が、えらえられることもありました。裁判や裁判の仕事も、公家・寺社や地頭に代わって、村總ふるみ、自分たちでおこなうようになりました。こののような、自治をおこなう村を、惣(おお)村)とよびます。

室町時代には、三毛が西日本を中心に広がります。肥料として大切な、草や木の葉をとる林野の管理や、用水の手入れも、共同でむかいます。田植などでは、働き手の出であいもおこないました(結)。さらに、惣の手で作貢を納める村も多くなってきました。

■ 油商人、国々に行く

室町時代の夜は、灯火によじて、じょじょに燃えるなっていました。寺社や村の池の水、えごの木の実、木の溝までぱつぱつとしたものだした。油商人たちは、石臼の木の棒をつづきこをひいて、荷物などを運んでいた。彼らは、京都や奈良(奈良市)の船の右近水八幡宮で祀られた人たちから、岸の大山(京都市)を開拓地としていた。そこをまつ船が惣(おお)村の港に、年に30回以上も入港したと

おきて
一、惣(おお)村は地のものをつかないさい。

一、そなへは、身代保(ほ)人がなければ、に住ませてはいけない。

一、おきては地と私(わたし)の境の争いは金で解決しないさい。

一、天を誂(ささ)てはいけない。

一、城よりははねてはいけない。

(1489年1月)
(『経日日記』)

室町時代の惣(おお)村(道賀郷)の惣(おお)村

(『経日日記』文庫)

室町時代の惣(おお)村(道賀郷